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※講演・ピアノ・映画・シンポジウムは、回答無を不参加として集計 

 令和 6年度 在宅医療・介護普及啓発講演会 参加者アンケート

集計 

名称：令和 6 年度 在宅医療・介護普及啓発講演会 主催：さぬき市・東かがわ市・大川地区医師会 

開催日時：令和６年６月３０日（日）１０時３０分～１５時４５分  場所：源内音楽ホール 

内容：第一部 基調講演「人生の最期まで穏やかに過ごせるために」めぐみ在宅クリニック院長 小澤竹俊 氏 

第二部 映画上映「オレンジ・ランプ」 シンポジウム「認知症の人とのコミュニケーション」 

※ 他、認知症当事者のピアノ演奏、医療・介護の展示紹介等 

参加数：258人（第一部：211 人・第二部：236 人） 参加団体：２０（展示紹介：１３・販売：７） 

アンケート回収数（率）：150（58.1%） 

１ 受講者の属性（参加地域、年代、職業別） 
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年代別（割合）

医療職
44%

介護職
29%

その他
27%

職業別（医療・介護職）
・寒川高校看護科の学生 16

名、展示紹介で事業所の参

加があった。 

・年代別では、50～70 歳代

が６割程度であった。 

・職業別では、医療・介護職

の参加が 5 割であったが、

一般アンケートの回収が低

いことも推測される。 

２（問１）各プログラムの満足度 （①講演会全体 ②基調講演 ③ピアノ演奏・インタビュー ④映画  

⑤シンポジウム ⑥医療・介護の展示紹介講） 
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（問２）講演会全体について、気づいたこと、感想など（学生以外） 

 

 

（基調講演） 

• 小澤 Drのお話が分かりやすく、理解しやすかったです。認知症をテーマに様々な角度から学ぶこ

とができ、良かったです。 

• 身近な音楽を例示し、一般の方にも分かりやすく伝えてくれたと思います。 

• 人生の苦しい時、大切な自分の支えに気づきますという先生の言葉が心に響きました。自分のコミ

ュニケーションを振り返り、聴くことを大切にしていきたいと思います。 

• おもしろかったです。時間があっという間に過ぎました。聴く力をつけたいと思います。 

• 例がとてもわかりやすく聞きやすかったです。 

• 人の話を聞く大切さ。 

• 普段は気づかずにいたこと、色々学ばせていただきました。私も苦しい時支えになったのは家族

で、その大切さを改めて感じ、感謝の言葉を伝え続けています。 

• 実年齢より若々しい感じで、はっきりと聞き取りやすい口調で、歌詞のフレーズもまじえて分かり

やすく話されていて良かった。 

• 小澤先生の講演を聞いて、認知症の患者さんだけでなく、子供や家族に対しても否定からではなく

反復し、まずは寄り添うことを心がけるよう気を付けます。 

• 病気である以前に人として思いやりをもって接することの大切さを改めて感じました。 

• 反復することにより共感することを大事にしたい。反復の仕方にも工夫が必要なのだと分かった。 

• 相手の気持ちに共感すること、また相手の伝えたいことをキャッチして反復の技術を使うなど、少

しでも相手の気持ちに寄り添える支えになれればと思いました。 

• 基調講演が聞けてよかったです。関わり方の勉強になりました。 

• ターミナルケア、終末期ケアというのにすごく興味のある時期に来ているので、大変参考になりま

した。 

• 両親が生きている間にこの講演が受講できたらもっと対応の仕方が違っていたのではと思います。

ご近所の皆さんに少しでもお返ししていきたいと思います。 

• 病院にて患者さんの悩みを聞いてもどうすることもできず、支援というものが分からなくなって

いましたが、答えなど分かるものではない、ただ支援者としてつながりを持っているだけで良いの

だと学べて、もっと患者さんへの声かけの方も行っていきたいと思いました。 

• 苦しみは希望と現実の開き。その人その人で開きの幅が違うので、自分の思いと他者の思いの幅が

どのくらい違うのか考えながら寄り添いたい。 

• 希望と現実のはざまにあるものとは？ 

• 苦しみがある。それで支えてくれる人（友人、家族）がそばにいるということに気が付きました。

昭和の音楽を交えながらユーモアがあり楽しかったです。お話があればまた聞きたいです。 

• 老いに対する相互理解の気持ちを全世代で共有することが大事だと思いました。 

• 小澤先生の講演は私の気持ちも穏やかにしてくださいました。 

• 開始３０分で泣いてしまいました。８年間介護福祉士として働いていた頃のいろいろな思い出を

重ねました。勉強になると共に、このような素晴らしい機会をもっと若い方が来て、若い人に引っ

張っていってほしいと思います。 

• ギャップについて今まであまり考えていなかった。 

• とっても良かったです。またお話聞きたいです。周囲の理解が大切だなあと感じました。 
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• ワークなども取り入れながらあっという間の講演でした。導入としてはとてもよいものですが、個

人的にはもう少し詳しい（アドバンス）の研修会も受けたいと思います。 

• 相手を理解しようとする心。誰かの支えになろうとする心。 

• ユニバーサルホスピスマインドという言葉の意味を分かりやすく、歌を交えて楽しく教えてもら

えてよかった。 

• 母親が近年老衰、認知症、寝たきりになり、自宅での家族による介護をしてきました。小澤先生の

お話の中では多く共感できることがあり、またこれからの介護の仕方に対し勉強になりました。 

• 医師である前に人間として素晴らしい先生で、専門職でなくても地域や住民がどうあるべきか考

えさせられるものでした。 

• 堅苦しくなく、歌詞を使ってとても分かりやすく楽しく聴講できました。具体的にどのように対応

すれば良いかわからないこともありましたが、参考にさせていただきます。 

• コミュニケーションの取り方について学び、仕事でも自身の生活においても力になると思った。 

• 頭ではわかっていても実践は難しいですが、どんな時期にある人にでも穏やかに笑顔になっても

らえる関わりをしたいなと改めて考えさせられました。職場以外でもまず身近な家族も。半径 5ｍ

の人を意識したいです。 

• とてもよい講演を聞けて、今後の暮らしに役立てていきます。 

• 身近な方々との関係性、家族など、自身の態度・感性についてハッとする気づきがありました。 

• 先生のお話のテンポがとてもよく、楽しく講演を聞くことができました。身近な人の苦しみに気づ

き、支えられるようになりたいと思いました。 

• 人の苦しみを聴くことの難しさを教えられた。人の思いを聞く方法等参考になることが多々あり

ました。 

• 「老いることとは」具体的に知ることができた。もっと長時間先生の話を聞いていたい。 

• 仕事で認知症や終末期の方に日常的に関わっています。他人の苦しみに気づける人が、どんどん増

えるといいなと思いました。 

• 特別だと思わず、その人をその人のままという思いが大切だと思いました。 

• 小澤先生の話はもっともっと聞きたいと思いました。 

• 「苦しみ」に目を向ける視点や「穏やかになること」について学べました。 

• 看取りの現場、苦しみ、支えが良く分かった。 

• 相手の気持ちはなかなか分かってあげられない。どうしたらいいのでしょうか。 

• 苦しい時こそ支えが大切。支えに気づく。 

• 分かってもらえると思うコミュニケーション、とても心に響きました。 

• 多くの気づきがありました。「苦しみは希望と現実の開き。」 

• 小澤先生の話が素晴らしかった。ワークが聞きたい、受講したい。  

• 苦しんでいる相手を理解する感性を磨くことなど考えてもいなかった。反省。 

• 老いていくにつれてだんだんと頑固になり孤独になっていくが、一人でも分かってくれる人がい

れば心も穏やかになるということ。 

• 意識をプラスに変えていけるようにできればと思いました。 

• 新鮮な切り口での講演で、大変勉強になりました。 

• 基調講演が分かりやすい内容であっという間でした。 

• 「順調な時ほど大事なことに気付かない。」小澤先生のお話楽しかったです。 

• いのち授業をより知っておきたいと思います。 

 



4 

 

 

（認知症について） 

• 認知症になっても絶望することなんてない。工夫をしながら生きていけるということを理解でき

ました。 

• 認知症の人の知り合いや地域の人の支えが大切だと思った。 

• 認知症の人も入院している患者さんであっても対応は同じだと思いました。今後、今回の講演会で

勉強したことを役立てていきたいです。 

• 認知症の方からの発信・発言が多いとよいと思います。 

• 認知症に対する理解が深まった。今後在宅医療や介護の需要は高まると考えられるので、医療職と

して接するにあたり勉強になることがたくさんあってよかった。 

• 認知症に限らず、相手を理解し、出来ることは自分でやってもらうことが大切だと思いました。 

• 認知症をテーマとして、1日の行事に参加でき、自分なりではあるが理解が深まった。 

• 認知症の勉強ができて大変良かったです。 

• 運よくこの講演会に参加でき感謝です！どうか四国でももっと認知症の理解が広がり、認知症の

人が過ごしやすい環境を作っていってください。応援しています！ 

（映画） 

• 映画よかったです。大切なことを教えていただきました。 

• 映画の中で、本人が忘れても周囲は忘れないという言葉が印象的でした。その人らしさを大切にす

ることが大事。 

（シンポジウム） 

• シンポジウムで各先生の話を伺い、患者さんとのコミュニケーションを大切にしていることがわ

かった。相手の目を見て、穏やかな対話を心がけたいと思います。 

• シンポジウムからの参加でしたが、身近な先生方のお話を聞けてよかったです。特にエマニチュー

ド技法については、とても勉強になりました。 

• 先生方に最新の話を聞きたかった。 

• シンポジウムにもう少し時間があると、もっといろいろなことがお聞きできたのでは？と思いま

した。 

• 午前～午後の長時間でしたが、もう少しシンポジウムの時間があればより充実したのではと感じ

ました。いわき病院の Dｒの話が聞きたかった。 

• シンポジウム、各先生のお話を伺える機会（ほとんど無い）を・・・勉強になりました。 

• シンポジウムのパネリストの名前とか、濃く、大きくしてほしかったです。 

（その他） 

• 映画でもシンポジウムでも、家族の支えや協力は不可欠。1人暮らしや家族間でも希薄な家庭が増

えているイメージがあるが、そういうサポート体制も必要だと感じる。 

• 今日の講演会は非常に勉強になりました。 

• 両親の介護をしていますが、大変心に残りました。ありがとうございました。 

• これからますます高齢化社会になるので、どんどんこういう内容の講演会を催してほしい。 

• とてもすばらしい時間をいただきありがとうございます。 

• 聞き取りにくかった。 

• 私は地域包括支援センターで働いております。最近自分が本当にしたいことなどが分からなくな

っていましたが、本日の講演会でまた明日からもがんばろうと思いました。 

• 充実した１日でした。勉強になる１日でした。 



5 

 

• 感動した。 

• プランの内容がよかった。 

• とても勉強になりました。参加して本当に良かったです。 

• いろいろ勉強になりました。 

• 今日聞きに来られたこと、まだ仕事が出来ていること、いつまで人の役にたてるか、がんばれるか。 

• とても勉強になった。 

• 香川県は教育県と私たちが子どもの頃は言われていましたが、高齢化とともにターミナルケアな

ど頑張って協力したいと思ったし、そういう環境づくりをお願いします。 

• 介護される側の年齢なので、皆に迷惑かけたくない。 

• 大変参考になりました。 

• 会場からの質問時間があればもっと良い。 

• 初めて参加しました。良かったです。 

• 参加者が少ないのはなぜか、しっかり検討してほしい。 

• たくさんの気づきがありました。今日からできることを一つずつ無理のない範囲で実践していき

たいと思いました。 

• 介護事業を経営していますが、現場職員に勉強させたいと思います。大変参考になりました。 

• 適度な温度であり、満員でもなく快適な時間だった。全ての時間いいひと時だった。 

• 盛りだくさんの講演でよかったのですが、全体としてもう少し深めたいところも多々あったので、

次回はもう少し的をしぼって開催できるとよいと思います。 

• たくさんの学びを得る機会になりました。 

• 前準備、当日、大変だったと思います。お疲れ様でした。ありがとうございました。アンケート回

収率を上げるために、受付の時や、間でアナウンスがあれば参加者の意識がＵＰしたかなと感じま

した（せっかく鉛筆も入れていたので）。 

• 開演時間の前に早くから待っていた方たちの待つ場所が外で気の毒でした。 

• 地域の参加者や関係者が、同じ情報や講演などを共有して共に考える機会は貴重だと感じました。 

• 一つのイベントに大勢の人たちが関わり、お互いが協力することで、中身の充実したものができて

いたと思う。 

 

 

 

 

【第一部】 

• 患者が「死にたい」などと発言があった時の対応について、学ぶことができた。 

• 人の苦しみを理解することが大切だと学んだ。 

• 人のつらさに気づくことの大切さについて、学んだ。 

• 在宅医療についてや、ホスピスについて、理解できた。 

• 授業だけでは学べないことを学ぶことができ、為になった。 

• 学びになる話を多く聞かせていただくことができ、とても満足した。 

• 学びになる講演だった。 

• ピアノがすてきだった。 

（問２）講演会全体について、気づいたこと、学んだこと、感想など（学生） 
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• ためになった。 

• これからの人生でためになることだったので、良かった。 

• 勉強になった。 

• 学びになった。 

• 勉強になった。 

• 講演会を聞き、苦しみに気づけるような看護師になりたいと感じた。 

• ピアノが弾けるようになりたい。 

【第二部】 

• 色々と学ぶことができた。 

• 認知症について、理解が深まった。 

• 認知症について、よく分かった。 

• ピアノと映画が素敵でした。 

• 認知症に対してのイメージが変わり、その人の為に動こうと思った。 

• 映画の上映があったがとても感動した。 

• 学びになる講演だった。 

• 映画がおもしろかったです。 

• 映画がよかった。 

• 普段、興味のある映画しか見ないので、今回見られて良かった。 

• 映画のおかげで学べた。 

• 映画が感動した。 

• 映画がよかった。 

• 映画を見て、認知症について、学びを深めることができた。 

• 医療について、学べた。 

 

 

 

• 素敵な音色でした。 

• 当事者の方の意見が聞けてよかった。 

• 障害の有無関係なく活躍できることがわかった。 

• 知っている曲ばかりで楽しめた。 

• これからもがんばってください。 

• さまざまな演奏に驚きと感動を受けました。ありがとうございました。私自身元気をもらいまし

た。 

• 楽しく演奏されている姿を見て、こちらも明るい気持ちになりました。 

• すばらしい演奏、ありがとうございました。家族インタビューが予定外にできなかったのだとは思

いますが、もう少し本人家族の生の声が聞きたかったです。 

• 実際の演奏は聞くことができませんでしたが、お昼を食べている間に聞かせていただきました。と

てもお上手で、明るく、楽しい気分になりました。 

• 明るい曲でパワーをもらいました。演奏とても上手でした。 

• 本人の出来ること、生き甲斐としていることを大切にしているご夫婦の気持ちが分かりました。 

（問４）認知症当事者のピアノ演奏と、ご家族にインタビューへのメッセージ 
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• ホールには入れませんでしたが、廊下にも音が響き、和やかな時間でした。ありがとうございます。 

• 若年性認知症の方と接する機会がなかったので、接することで理解が深まった。何より、本人がピ

アノ演奏を楽しまれている姿を見て、自分自身も楽しくなった。今後もぜひ続けてもらいたいと思

います。 

• 映画でも考えさせられたが、認知症だからといってそれが決して不幸だということではなく、当事

者ができることやしたいことを周りの人たちが理解し、支え合うことが大切であることを痛感し

た。これからも大好きなピアノを続けて、多くの人に聞いてもらってほしい。 

• とてもすてきな笑顔とピアノ演奏でした。ご主人様のやさしさが伝わってきました。  

• すてきでした。 

• 楽しそうに弾かれているのが印象的でした。こちらの気持ちも楽しくなりました。 

• 楽しんで弾いておられる姿に元気をもらいました。 

• すてきな演奏をありがとうございます。ご家族様が普段どのようなことに困り、工夫しているの

か、もっと聞きたかったです。 

• ピアノを楽しそうに弾かれているのが印象的で、こちらも楽しい気分になりました。 

• すばらしかったです。素敵でした。明るい方と感じ、ピアノが好きだと思いました。  

• こちらまで楽しい気持ちになりました。ありがとうございました。 

• とても楽しく聞かせていただきました。 

• 弾いているご本人さんがとっても楽しそうで、笑顔であふれていました。ご家族さんの理解や知識

もあり、素敵だなあと思いました。 

• たいへん参考になりました。 

• 残念ながら聴くことができませんでした。次回、機会があればぜひお聴きしたいです。 

• これからも楽しくピアノを弾いてほしいと思います。そして幸せな人生を皆様と送っていただき

たいと思います。 

• 人に自慢できることが一つあると生きがいですね。すばらしい。頑張ってレパートリーを増やし、

また聞かせてください。 

• よかったです。      

• 以前から関わりのある音楽は体が覚えているのかと思った。ご主人の丁寧なサポートはすごいな

あと感じた。 

• 要介護２、楽しそうに演奏されていましたが、それなりに関わる大変さもあるのだろうなと思いま

す。もっとエピソードが聞きたいです。 

• 素敵です。音楽はその人らしさを表していると思います。 

• 素敵な演奏でした。 

• 家族の関わり方、本当に大変だと思いました。「思いやり」大切にしたいです。 

• 奥様の認知症（大変めずらしい認知症だということですが）に対して、ご主人様が献身的に支えて

おられる様子が見えて、すばらしいと思いました。楽しそうに、朗らかに演奏しているところが、

認知症になっても特技があるというのがよかった。  

• 認知症であっても新しい曲もマスターできてすごいです。 

• 横を向いてもきっちりとピアノを弾いていたのに驚いた。 

• とてもすばらしかったです。 

• 楽しそうに演奏されている姿に、こちらも笑顔になりました。ありがとうございました。 

• 記憶の全てが失われるのでないということを知り、本人ができることは任せて、前向きに生活する

ことの大切さがわかった。ピアノ演奏とても素敵でした。支え合うこと、相手を理解することがす
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ごく伝わってきました。 

• 色んな曲が聞けてよかったです。また聞きに行きたいです。 

• 何かほっとしました、ありがとう。脳が全部ダメになるのではないと説明され、納得しました。す

ごく素敵な演奏、ありがとう。 

• 素敵なピアノ演奏でした。私は全然ピアノも弾けないので、とてもうらやましく思いました。また

どこかで演奏が聞けることを楽しみにしています。ご家族さんのサポートがとてもすばらしく、奥

様もご主人さんがいるからこそ安心して弾けるのだと思いました。これからも応援しています。あ

りがとうございました。 

• 趣味を持つことが大事だと思いました。楽しく過ごされていることが伝わってきました。 

• 演奏者の方の笑顔に癒されると同時に、ご主人のご苦労を思います。 

• 元気をいただきました。 

• 楽譜も見ずに、楽しそうに弾いてくださっている奥様と、隣でサポートされている旦那様セットで

見ていて、感動しました。もう少しインタビューも聞きたかったです。 

• ふれあいサロンに来てもらいたいです。楽しく明るいピアノ演奏、ありがとう。 

• 家族の支えと本人との仲の良さのヒミツは？ ピアノを弾いているときの顔の穏やかさ。 

• 家族で同じことをするって、見ていてとても心が温かくなったし、演奏しているのを見ていると、

とても楽しそうだなあと思いました。これからも一緒にいられる時間を大切に、共に歩んでいって

ほしいと思います。 

• ピアノ演奏、すばらしかった。楽譜なしとのことで、びっくりしてしました。介護にあたっていら

っしゃる旦那さんもすばらしいパートナーで、そしてピアノという趣味をさせてあげたこと、すば

らしいです。 

• 大変なことがあると思いますが、とても楽しそうで元気をもらいました。 

• 認知症でも、趣味を持ち、生きがいによって、家族の援助になると思う。 

• ピアノの演奏能力に感心しました。 

• ピアノの演奏があってホッとした。 

• とても素敵な演奏でした。 

• 素敵な演奏でした。笑顔とご家族の支えに癒されました。これからも周囲を癒してください。 

• 素敵なピアノ演奏とご主人からのエピソードをありがとうございました！ 何より、とても楽し

そうにしている奥さんを見ることができて、嬉しいです。今後とも、ご夫婦お二人の人生が幸せで

ありますよう願っています。 

• 楽しい音楽でした。 

• ピアノを弾くことが大好きなのですね。笑顔がとっても素敵です。ずっと笑顔でピアノを弾いてく

ださいね。 

• 神高さんとは何度かお話をさせていただいたことがあります。奥様のピアノとともに、またお二人

にお会いしたいです。ありがとうございました。 

• 奥様の明るさと支えておられる（映画を見たあと少し考えが変わりましたが）ご主人にとても感動

です。 

• とても明るく良かったです。 

• お互いに信頼し合っている感じがしました。 

• ご主人様が非常に良くケアされていましたが、ご主人様の職歴とか家族背景とか知りたいと思い

ました。 

• 高松市のひだまりカフェでお会いしたことがあります。この度も感動しました。 
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• とても楽しい演奏、ありがとうございました。心が癒されました。 

• 上手に弾けていました。 

• 楽しく聞きました。 

• ピアノが上手く弾けるとはすごいです。ご主人も奥さんの世話をしてすごいと思います。 

• 家族の理解、協力で、随分助けられていると思います。 

• 当事者の方がとても楽しそうに弾かれていて、こちらも楽しくなりました。ご主人のお話をぜひ聞

いてみたいです（講演会などで）。 

• 生き生きと演奏されている姿に元気が出ました。また、ご主人との掛け合いも大変楽しそうで、苦

労と共に精一杯頑張っている姿に感動しました。 

• 笑顔で演奏される姿は素晴らしかったです。お人柄の良さに感動しました。 

• ピアノを通して、頑張っているにこやかな姿が良かった。 

• 介護２、前頭側頭型認知症、ご主人様の介護は大変かと思います。好きなことが生かされて、認知

症になっても暮らせるご本人と支えるご主人、すばらしいです。すべての認知症の人がなかなかそ

うはいきませんね。 

• 本人さんが楽しそうに演奏していて、こちらも楽しく聴かせていただきました。 

• 笑顔が印象的でした。 

• すばらしい演奏ありがとうございました。 

• 新しい曲に挑戦されているのがすごいと思いました。ご主人と二人三脚という言葉がぴったりで、

ご本人にとってのよい理解者なのだと感じました。いつも笑顔でステキだなと思います。 

• 何曲も演奏してもらえて、気持ちが穏やかになりました。奥さんのサポートをされるご主人の心の

広さを感じました。ありがとうございました。心から応援させてもらいます。 

• 新しい曲を学習されたとのことで、感動しました。 

• これからも素敵な音色、演奏を、多くのみなさまに届けてくださいね。 

• 私は楽器が弾けないので、素晴らしいピアノ演奏が聞けました。認知症は病気でないのがよく分か

ります。 

• 楽しそうな演奏に感動しました。 

• 周囲の方の理解やその方の暮らす環境の大切さを改めて実感しました。これからもご本人やご家

族が笑顔で過ごせる社会を作りたいと思います。 

• 情感のあるすばらしい音色でした。 

• とても上手でとても楽しく弾いているところが印象的でした。 

• とても良かったです。 

• がんばってください。 

• 当事者の明るさに圧倒されました。いつまでも元気で・・・。 

• 「小さな苦しみに気づく」苦しむ人の力になれなくてもそばにいられる。自分の弱さ、無力さを知

っている。自分の本当の支えを知り、それを通じて困難と向き合い続ける。 

• ご主人の温かい支援、寄り添いの気持ちを感じました。 

• 私もピアノは童謡しか弾けませんが、空で弾けるようになるまで練習しています。間違えたら最初

から弾きなおすところが生真面目な方だと思いました。私も練習してもっと上手に、頑張らなけれ

ばと思わせてくれました。すてきなご夫婦の姿を見せていただき、心がほっこりとしました。 

• ピアノは彼女の生きがい？ピアノの前の彼女は心、脳が躍動している。 

• とてもよかったです。奥さんのすばらしい演奏と笑顔、ご主人さんの優しい姿がよかったです。 

• ご主人と明るい人生をこれからも過ごされることを祈っております。 
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• 本当に上手でご主人の協力もあり、笑顔がとても印象的でした。また、認知症であっても楽譜を見

ずに弾いているとお聞きして大変驚きました。 

• ご夫婦 2人での演奏がとても印象的でした。楽しく弾かれていて、 

元気をもらいました。 

• 緊張されたと思いますが、聞きやすい司会お疲れ様でした。厳しいこともあると思います。いろい

ろな経験をして大きく羽ばたいてください。 

• 専門職のマンパワーが不足しているなか、お手伝いありがとうございました。せっかくの機会だっ

たので、学生さんの生身の声でＰＲができるとよかったですね。 

• 実習や国試などしんどいなと思うこともたくさんあるかと思いますが、あきらめずに頑張ってく

ださい。 

• 実習の合間での参加で大変だったと思いますが、全体的に得るものが多かったのではないでしょ

うか。一緒に活動できて良かったです。 

• 長時間お疲れさまでした。「将来の誰かのために」今は大変でしょうが頑張ってください。若い人

が一緒に参加してもらえて、元気もらえました。ありがとう。 

• 初心を忘れず頑張ってください（初心貫徹）。講演会で小澤先生が言ったことに尽きます。 

• 笑顔であいさつや対応をいただき、受付に来られた方にも丁寧に話をされており、とても頼もしく

感じました。 

• 受付・司会ありがとうございました。若い時から認知症の事について関わっていただけることを心

強く感じています。 

• 今回のイベントへの協力をはじめ、講演や映画、シンポジウムで見たり聞いたりしたことをこれか

らの学校生活に役立ててもらいたい。そして患者さんたちの心に寄り添えるナースを目指してい

ただきたい。 

• 実習の合間にも関わらず、ご参加いただき、ありがとうございます。皆さんの一生懸命に取り組む

姿勢に、スタッフをはじめ地域の皆さんも、明るさや元気を頂きました。このご縁を大切に。これ

からも自分らしくで、取り組んでいきましょう。 

• とっても素敵でした。ありがとうございました。 

• いい看護師になってほしいです。ありがとうございました。 

• 緊張を感じさせず、スムーズな司会でした。 

• 高校生で疾病や障害を受け入れることは難しいこともあると思います。自分の理想とするＮＳ像

を忘れず、がんばって下さい。 

• それぞれ目標にしている看護師像に向かって、頑張ってください。 

• 頑張ってください。ありがとうございました。 

• 大変だと思うけれど、がんばって下さい。 

• みなさん休日にご参加や運営をされており、お疲れ様でございました。試験や実習も控えていると

いうことで、頑張ってください。 

• これからも頑張ってください。 

• 学生の皆様ご苦労様でした。これからもがんばってください。 

• 今回の研修での多くの学びを基礎として、頑張ってほしいと思います。 

• 案内していただき、ありがとうございます。スムーズに席へ着けました。将来、看護師さんとなり、

心やさしく、必要とされる人になってください。 

（問５）寒川高等学校看護科の学生さんへのエール（学生以外） 
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• 恥ずかしいと思いますが、一言ひとこと丁寧に言葉を選び、堂々としていたと思います。これから

もＰｔの気持ちのわかる看護師さんになってください。 

• これからの社会を支えていくみなさんに敬意を表します。応援しています。 

• 実習や勉強など大変だと思いますが、頑張ってください。 

• これからの学生さんにも色々あると思いますが、よろしくお願いします。 

• 地域の看護に貢献していただけますようにお願いします。 

• 高い志を持って、看護者の道を歩んでください。 

• 社会に出て、役立つ人になってくれることを願っています。 

• 休日ですがありがたく思います。未来の職業に向けて、良い体験、機会になると思います。 

• 実習や勉強で忙しい中、お疲れさまでした。 

• 真面目に対応して、感謝です。こんな方たちがお仕事をするようになるのがとてもうれしいです。 

• 皆様の希望に向かって、頑張ってください。 

• お勉強して、よい看護師さんになってください。 

• 私も社会福祉士を受験するときは、実習や国試勉強、就活など本当に苦しかったですが、今はとて

も貴重な経験、人生の糧になっています。失敗を恐れず、自分らしく頑張ってください。 

• 大変な職業だと思います。笑顔で頑張ってください。みんなの笑顔が心を救います。 

• やさしい看護師さんになってください。 

• 講演会の運営に休日にも関わらず携わっていただき、ありがとうございます。看護師の勉強や実習

は厳しいイメージですが、患者さんと一番距離が近い素晴らしい職だと思います。応援していま

す。 

• 若い力をありがとう。実習がんばってね。 

• 忙しいところ手伝ってくれて、ありがとうございます。若い人たちも一緒に在宅介護について意見

を出し合い、よりよくしていきましょう。これからも頑張ってください。 

• 司会とっても上手でした。自分たちだって忙しいのに、地域の人たちのために動くみなさんはとて

もすばらしいなと思いました。これからも歩み続けてください。みなさんの背中を追って歩けるよ

うな人になれるよう、がんばります。 

• ご苦労様でした。良くできていました。 

• みなさんの姿を見ているだけで、さわやかな気持ちになりました。 

• 大変良かった。 

• 自信をもって、どんどんいろんなことに挑戦してください。 

• 高校生の出場がとてもよかった。 

• 患者様、ご家族を支えることができる仕事、やりがいもあり、人生豊かになれます。ぜひ目指して

ください。お手伝いありがとうございました。 

• 学校での学びと現場にはとてもギャップがあり、理想と現実の狭間で苦しむこともあると思いま

す。今いる仲間を大切に、先生も頼って、どうか諦めずに夢や目標に向かって進んでください。患

者さんに言われた言葉に傷つくこともあると同時に、患者さんに支えられることも多いです。その

幸せを噛み締めつつ、どうかやりがいをもって働いてください！そして、患者さんが信頼して任せ

てくれていることに感謝を忘れずにいてください！ 

• 今後も頑張ってください。 

• お疲れさまでした。準備する方、運営する方、全てに関わる方々のおかげでとても良かったと思い

ます。未来の看護師さん頑張ってください。看護師さんの笑顔に病院を訪れる人は癒されていま

す。 
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• これからの医療を担う若い力に期待しています。今回の話は、患者さんと向き合う姿勢の基本に触

れたかと思います。今回感じたことを踏まえるとともに、自ら学んでいく力を深めていっていただ

きたいと思います。 

• 頑張って。 

• 頑張っていたと思います。 

• 看護師目指してがんばって。娘も県外で看護師目指してがんばっています。周りの人に助けてもら

いながら自分の良い部分を伸ばしていってください。 

• 周りがどう見るかを気にせず、自分がその時信じた正しいと思うように生きてください。実習大変

ですが、すべてが今後生きるためのいい経験です。若さは強みです。あなた方が居るだけで周りに

パワーを与えているのです。 

• 実習中の大変ななか、さわやかな笑顔をありがとう。 

• 相手の話を聞いてあげられる人になってください。良い看護師さんになってください。 

• 日曜日休みなのにご苦労様、ありがとう。 

• お疲れさまでした。相手の痛みが分かり、何をすればよいか、うれしいかを考えて行動、実習して

ください。 

• お休みの日にご苦労様でした。いろんな人に関わって、がんばって、看護師さんになってください。 

• 大変良かったです。 

• 将来地域の医療を支える必要な人たちとして、頑張ってください。 

• これからもよろしく。ありがとうございました。 

• お疲れさまです。今後とも頑張ってください。 

• 先生と共にがんばってらっしゃったし、きっと今後医療介護の仕事に就いたときにも心に残り、生

かされるものと思います。 

• お疲れ様でした。今回色々な意味で貴重な経験ができたと思います。学校での学びや臨地実習も頑

張ってください。大変だと思いますが、しっかり睡眠をとってくださいね。 

• つらいことがたくさんあると思いますが、がんばってください。 

• 実習がんばってね。 

• 現場に出ると理不尽なことも多くて心折れそうになることもあるでしょうが、初心を忘れず、がん

ばってください。いつか同じ職場で同僚になれることを楽しみにしています。チーム医療なので、

Ｄｒ、Ｎｓだけでない職種とのコミュニケーションも大事にしてほしいです。 

• 緊張していたと思いますが、今回の経験は将来とても役に立つと思います。 

• 今後の社会を支えて、がんばってください。 

• お疲れさまでした。ありがとうございました。 

• 一緒にサポーターとして関わってくださり、ありがとうございます。 

• 「あなたを待っている人がいる」と思って、大変なこともたくさんあると思いますが、頑張って看

護師さんになってくださいね。 

• 大変なことや前に大きな壁が何個も出てきますが、目標に向け、自分が何のために、今しているこ

とを思い出して取り組んでください。 

• 看護師を目指した時の初心を大切に仕事に就いてください。お世話になるかと思いますが、よろし

くお願いします。 

• 医療と介護は車の両輪です。これからも連携してその人の人生に寄り添える仕事をしていきたい

ですね。頑張ってください。 

• 若い人がこのようなイベントに関わるのはとてもよい。 
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• とてもしっかりされていて、これから医療者としてもがんばってほしいと思いました。ありがとう

ございました。 

• いろいろな方が関わって良い会でした。しっかりした話し方や態度で頼もしかったです。 

• 志をもって頑張ってください。 

• 受付や司会、準備等ありがとうございました。 

• とてもよいことだと思います。 

• 支えになれる看護師になれるよう、頑張ってください。 

• 現在家族が入院しています。看護師さんにお世話になっています。大変良くして下さり、喜んでい

ます。険しい道のりだと思いますが、がんばってください。 

• ありがとう。 

• これからの未来を、市民の一人として応援しています。 

• 若い人の笑顔に会えて良かったです。学生さんたちの実施は大切だと思います。 

• 素敵な看護師を目指してください。 

• 受付や司会などに慣れていなかったと思いますが、一生懸命さが伝わりました。 

• 場所があっているかどうか、初めて来た所なので、玄関前の方にお尋ねしたら、親切に教えてくれ

ました。 

• 活動の一部でも発表してください。 

• 実習大変だと思いますが、仲間と支え合いながら頑張ってください。 

• 医療の現場は大変だと思いますが、頑張ってください。 

• がんばっていろいろと取り組まれており、すごいと思います。お疲れ様でした。 

 

• 色々な人たちと触れ合うことができ、講演では楽しみながら聞くことができた。 

• 初めて司会を経験して、よい体験ができたと思う。 

• 社会経験ができました。今回の経験をこれからも活かしていきたいです。 

• ボランティア精神を大切にしたい。 

• 司会は緊張したけど、いい思い出になりました。 

• 沢山の人のお話を聞けて、学びになった。 

• いい経験になった。 

• 将来や今に役立つことだったので、参加して良かった。 

• お手伝いをするのは楽しかったが、疲れました。 

• 今回講演会に参加させていただき、学びを深めることができました。この学びを今後の学習に活か

していきたいです。本日は本当にありがとうございました。 

• 次回も参加させてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

（問５）スタッフとして参加した感想など（学生） 
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（問６）その他、意見等 
 

 

• ありがとうございました。 

• 待ち時間の間、展示を見ている人があまりいませんでした。年配の方も多いので、スライドショー

か大会場で動画を流すとどうでしょう。 

• ロビーイベントもあり、一日楽しく過ごしました。 

• 理解を深める機会となりました。ありがとうございました。 

• これからも身近なテーマについて開催してもらえたらいいかなと思います。 

• いろんな人が支え合っていく社会を望んでいます。 

• さぬき市における訪問看護、介護の現状を知りたいと思った。 

• 当事者になったとき、出来るかなと心配ですが、知ると知らないとでは違うと思います。ありがと

うございました。 

• 今日の講演会に参加できてよかったです。いい内容なので、オンラインで、学校行事、ＰＴＡ行事

の一環として色々な年代の方にも参加できればいいなと思いました。 

• すばらしい時間をありがとうございました。多くのことを考えるよい機会となりました。 

• 勉強になりました。また機会があれば参加したいです。 

• 今回の内容は多くのことを含んでいて長いプログラムになったかと思いますが、一般の方にとっ

ては、なかなか全てに参加するのは難しいと感じました。少し内容を分割して、テーマをしぼり実

施するのもよいかと思いました。 

• 傾聴って大切。その方面で人に役立つ方向を考えています。 

• この度はこのような機会をいただきありがとうございました。 

• 国、地域からは医療機関から施設、在宅での介護を推進されていますが、今は要介護 5の母（寝た

きり）が、最後は自宅での生活を望んで在宅介護を行っています。以前よりも手厚く在宅での介護

支援をいただけるようになりましたが、やはり家族の 24時間目が離せない負担は現実的に非常に

大きいものです。夫婦とも限界が来ています。看取りは自宅が望みですが、先の見えない家族介護

はやはり無理ではないでしょうか。 

• ちょっと時間が長く、盛りだくさんで素晴らしい内容ですが、参加側はよい反面、長いのがちょっ

と・・・。参加してよかったです。自分の人生に役に立ちました。患者さん、患者さんと取り巻く

家族のサポートもしていこうと思います。 

• 有意義な研修でした。ありがとうございました。 

• このような貴重な機会をいただきありがとうございました。とてもすばらしい企画だと思いまし

た。所用により途中退室させていただき申し訳ありません。 

• スタッフの皆様、関係者の皆様、お疲れ様でした。 


